

POR ENCIMA DE LOS LENTES

una semana de política

por Carlos
María Gutiérrez

Figura Retórica

En un mitin del 26 de abril Alberto Manini Ríos —abogado, historiador amateur, colorado, propagandista de la Reforma de Chico Tazo— llevó las manos a los bolsillos de su saco y, sacudiéndolos, afirmó: "Todos los legisladores son unos coimeros, que no les alcanzan los dos bolsillos para recibir coimas y desfilarán por el Bulevar Artigas rumbo a Punta Carretas".

En la sesión de Representantes del martes 6, Antonio Amorós (herrerista) asumió responsabilidad por el texto de la cita —dudosa en sintaxis y en itinerario— y pidió que la acusación pasara a estudio de la Cámara, "a fin de que aconseje si procede el enjuiciamiento criminal". Pero, lateralmente, Manini Ríos había también provocado el enjuiciamiento del diputado Enrique Erro y, curiosamente, por sus mismos compañeros de sector. Cuando Donato Cartolano (colorado independiente) criticó a Manini, Erro pronunció un breve discurso defendiendo al movimiento reformista y, según la versión taquigráfica, sin pronunciarse en forma específica contra la calificación, que la susceptibilidad de la Cámara había entendido casi unánimemente como una lesión de fueros.

Francisco Rodríguez Camusso (UBD), Arturo Dubra (socialista), Venancio Flores (cívico), Alfredo Lepro (14), protestaron con energía contra Manini y contra Erro, pero quienes los aludieron con más acritud fueron Francisco Ubillos, Carlos Miguez Barón y Oribe Coronel, tres correligionarios del último.

—Si hay un diputado capaz de defender a quien afirma que todos los diputados son ladrones y coimeros —dijo Oribe Coronel— es un miserable, un bellaco y un mal nacido.

Y cuando el presidente lo exhortó a moderarse, añadió: "Yo no aludo a nadie. Es una figura de retórica".

Después que Rodney Arizmendi (comunista) acusó a Manini Ríos de defensor del fascismo, la Cámara resolvió pasar el asunto a estudio de la Comisión de Asuntos Internos.

Divertidos u atónitos observadores, señalaron que el episodio se debió a la cada vez más preponderante posición de Erro junto a Herrera —desplazando, como recién llegado, a personalidades de antigua data en la privanza del Jefe Civil— y a su irreducible oposición a la ley sobre autos baratos para legisladores. Ayer, Manini Ríos prometió explicar su actitud en un Cabildo Abierto de Colonia.

Otra Forma de la Reforma

Hace pocas semanas, un sorpresivo Congreso de Gobernantes Municipales quincistas, reunido en Maldonado y presidido por Martín Marzano y Alba Roballo, lanzó la propuesta de una reforma constitucional que redujera el Colegioado a siete miembros y todos ellos de la mayoría comicial. La 14 rechazó firmemente el proyecto; pocos días después, el diputado Alberto Abdala sugirió a Luis Batlle la idea de una Asamblea Constituyente.

El sábado 3, el conclave de los gobernantes municipales volvió a deliberar en Maldonado —esta vez con la presencia de Batlle Berres— y, con cierta incongruencia, después de "ratificar todo lo actuado en el anterior Congreso" modificó su posición y declaró que "frente a la negativa de la lista 14 para implantar un sistema de gobierno colegiado integrado únicamente por el partido mayoritario, de acuerdo con el pensamiento de Batlle y con la finalidad de dar al país una Constitución con amplio respaldo popular que asegure la firmeza de las instituciones, considera necesario que se convoque a una Asamblea Nacional Constituyente, que decida en deliberación amplia y democrática, el régimen de gobierno que habrá de darse a la República".

"Acción" llamó al Congreso "acto sin precedentes de lealtad con la República". Desde otros sectores, se señala, a la vez, la cuidadosa redacción del manifiesto, que no alude específicamente a Colegioado o Presidencia, y —añaden esos sectores— facilitaría una candidatura presidencial de Luis Batlle.

Dirigentes de la Liga Federal no niegan si se les pregunta — que en entrevistas con el líder quincista (o sus emisarios) este había aceptado también, en principio, la fórmula reformista del herrero-chicotacismo: presidencia de la República con una cláusula constitucional que permite la reelección de los actuales Consejeros. "No coremos riesgo con Luis de presidente — habría dicho Benito Nardone — porque los mecanismos directores de la economía que se preveen en la Reforma, sacan esos asuntos de las manos del Ejecutivo".

Pero esta nueva fórmula de Abdala — para la que el quincismo se tiene fe en cuanto a mayoría en la probable Constituyente — elimina el mal trago de pactar con el enemigo y ofrece más garantías — y poder — para un Luis Batlle presidente.

De todos modos la presencia del líder otorgó a la reunión de municipales, igualmente, una confirmación oficial del espíritu reformista del sector que, hasta ese momento, no era explícito e, incluso, había sido negado por el presidente Fischer en declaraciones a la prensa argentina.

Desde su editorial de "El Plata" el veterano jurista Juan Andrés Ramírez comentó el domingo 4: "La verdad es que no creemos que nunca se llegase a la terrible anarquía que ahora se percibe, y sobre temo tan importante como la reforma constitucional".

AFEITADO Y DE VISITA

Las últimas fotos conocidas aquí de John William ("El Bebe") Cooke —un abogado de 32 años a quien Perón ha designado su heredero político— lo mostraban barbudo, demacrado y vestido con una vieja tricota, luego de haberse fugado arriesgadamente del penal militar de Río Gallegos en marzo de 1957.

Pulcramente afeitado y con una expresión un poco menos infantil, el Bebe Cooke estaba esta semana en Montevideo, esperando autorización para volver a Buenos Aires; posiblemente, también vino a gestionar documentación que le permita casarse con la dirigente peronista Alicia Eguren, una abogada que el gobierno de Aramburu mantuvo largamente en prisión y que, según versiones, fue una de las personas organizadoras de la espectacular fuga de hace un año.

Cooke se negó a especificar si venía de Ciudad Trujillo —donde Perón reside— pero confirmó que "en un punto que no puedo revelar" del Brasil (Santana do Livramento, de acuerdo a los datos más certeros) asistió a una reunión de dirigentes gremiales peronistas, para "cambiar ideas y criterios sobre los problemas que afligen al país".

—Puedo regresar en cualquier momento, —añadió.— La ley de amnistía me tiene sin cuidado. Las acusaciones que me han formulado han sido de carácter político.

El heredero de Perón confirmó, también, que el depuesto dictador sigue conduciendo la acción política del partido. "Por supuesto —precisó— tenemos diferentes criterios sobre táctica. Pero eso no afecta la unidad del peronismo".

FILANTROPIA EN ESCALA HEMISFERICA

Al diccionario político del país se ha agregado, desde hace unos meses, un corpulento y rubicundo caballero norteamericano llamado John Hastings. Provisto de una curvilínea secretaria, de los servicios de una agencia publicitaria que, casi cotidianamente, ubica discretos sueltitos en los diarios, y de fondos suficientes como para financiar una rumbosa recepción —conferencia de prensa con ministros, directores de Entes Autónomos y periodistas, el señor Hastings —que se titula a sí mismo Senador— ha iniciado una campaña por un complejo plan de fomento económico del Continente. La empresa incluiría la formación de compañías nacionales con apoyo estatal, un ferrocarril de Canadá a la Patagonia y hasta una Conferencia Económica de la OEA, que el mismo Hastings haría reunir en Buenos Aires.

Cuando Richard Nixon estuvo en Montevideo, Hastings le envió un cablegrama de doce páginas detallándole su cósmico plan, pero el Vicepresidente conoce el paño, mantuvo un discreto silencio, y cuando un representante de la agencia publicitaria contratada por Hastings se deslizó en la reunión de prensa del visi-

tante y le preguntó si estaba enterado del asunto, dijo que no. El señor Hastings, entonces, hizo anunciar en los diarios que no podía llegar a tiempo a entrevistarse con Nixon por su "obligación de permanecer en Washington debido a que el Senado comenzaría a tratar el Plan". (sic).

A esta altura —y a cuenta de futuras aclaraciones más detalladas— quizás convenga decir, por ahora: a) Hastings no es ni ha sido nunca Senador de los EE.UU.; b) durante un período, fue "State Senator" (un cargo de la misma importancia que el de edil) en el Estado de Nueva York; c) el señor Hastings promovió hace unos años otra filantrópica empresa similar en Venezuela, con la consecuencia de que debió abandonar apresuradamente ese país, pues algunas autoridades querían tenerlo cerca por un tiempo; d) El Senado de los Estados Unidos no tiene en su agenda de este período nada que se parezca al Plan Hastings.

Antes de estudiar el ejemplar del impresionante Plan que, según versiones, está depositado en su Secretaría, el Consejo Nacional de Gobierno debería profundizar sobre los datos anteriores.

HUMO'E PAJA



—Del otro lado ¡vale más ni ver!

Los Movimientos en el Tablero

★ El martes 6 le tocó una vez más despedirse de sus compañeros a Víctor Armand Ugón, uno de los suplentes más conocidos del país. Había actuado en el Consejo Nacional de Gobierno durante la licencia de Luis Batlle, reincorporado el jueves 8. En su anterior suplencia, Armand Ugón presentó un proyecto suprimiendo los premios en las tapitas de bebidas. Esta vez no presentó ninguno.

★ Una indiscreta pregunta dirigida al vicepresidente Nixon durante su conferencia de prensa ("A título de qué habló con Batlle Berres sobre los frigoríficos: como amigo, consejero o jefe de partido?"), ocasionó comentarios editoriales y una aclaración de "El Día", negando que su cronista la hubiera planteado. En realidad, el curioso fue Felipe Aldama, un uruguayo de inquietas personalidades; ex hombre de confianza de Eva Duarte, ex propietario de un museo de cabezas disecadas por los indios jíbaros, actual director de una hora radial llamada "Plan para la Reconstrucción Económica del Uruguay".

★ El diputado Jorge Elizalde (batllista 14) no tuvo éxito en su propuesta de una investigación en la Jefatura de Tacuarembó. Santiago Rompani y Bernabé Freire, mayoría de la Pre-investigadora, se pronunciaron en contra. Washington Beitrán votó minoritariamente a favor. Elizalde es también interpelante, en una próxima sesión, del ministro Grauert sobre la destitución del Sub Jefe de Policía del mismo departamento.

★ El 13 de este mes serán entregados al Presidente de la Asamblea General, por una delegación de la Liga Federal, la Unión Demócrata Reformista y el Partido Nacional, alrededor de 25 kilos de cuadernetas que contienen (según sus propugnantes) más de 250.000 firmas solicitando plebiscito para un proyecto de reforma constitucional.

★ El diputado Enrique Erro (herrerista) está preparando el pedido de una Comisión Investigadora para la Caja de Compensaciones por Desocupación en la Industria Frigorífica. El acento de la investigación incidiría en prácticas defectuosas o erróneas en la administración de los rubros presupuestales del Organismo. Desde 1945, la Caja está dirigida por un Consejo mixto con delegaciones obreras, patronales y del P. E.

★ Como delegados de la 14, Juan E. Fabini, Carlos Mattos y Esteban Arosteguy estaban negociando esta semana con otros sectores colorados la lista definitiva de candidatos al próximo Consejo. Un grupo de Canelones que anunció la candidatura presidencial de Luis Alberto Brause, habría exigido la inclusión de éste en la fórmula catorcista que patrocinó hasta ahora a César Batlle Pacheco, Juan P. Fabini y Héctor Álvarez Cina; la demanda incluiría la sustitución de Fabini por Brause.

★ "El Día", editorialmente, objetó la designación de Ariosto González —historiador, diplomático, no batllista— como Ministro Plenipotenciario en Venezuela. Motivo: la cita de un libro de González, donde éste afirmó que William Viera y Brum fueron "los más seguros servidores" de José Batlle y Ordóñez. Respondiéndole, "Acción" calificó la impugnación como "maccarthiano catorcista".

★ Luis Guarnaschelli, Pedro Uhalde y Juan Pivel Devoto, concejales montevideanos electos por el MPN, prefirieron no definirse explícitamente, cuando el retorno del senador Haedo al herrerismo escindió a su grupo político. La consecuencia sería hoy la oposición del Consejero Fernández Crespo, todavía líder del MPN, a que alguno de los tres sea candidato a cargos electivos en las próximas listas electorales.